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Противостоять серым будням, болеть душой за на
чатое дело, приносящее людям радость и пользу, при
влекая к нему всех членов семьи, и при этом оставаться 
человеком, верным своим жизненным правилам, ко
торым следовали твои отцы и деды. К подобным лю
дям относится в прошлом офицер, ныне основатель 
конно-спортивного клуба «Три богатыря», а также 
клуба единоборств для детей и юношества Сергей 
Ефимович Пынзарь. Он и его семья стали нашими со
беседниками.

Суметь найти себя
в жизни

...Рожденный и выросший в 
Вельском районе мальчишка, вос
питанный на фильмах о героях, за
щищавших свою Родину, окончив 
школу, принимает решение посту
пить в авиационное Ленинградское 
военное училище. Присягу Сергей 
принимает в 17 лет. По окончании 
учебы, получив специальность 
авиационного техника, попадает на 
службу в Савватию. Здесь же зна
комится с девушкой Лилей, кото
рая работает радиотелеграфисткой 
на командном пункте. Позже она 
станет его женой, а ее мама Гали
на Ивановна — незаменимой ба
бушкой для Ильи и Добрыни.

- Сергей, скажите, пожалуй
ста, существует ли в Вашей жиз
ни кодекс правил, которым Вы 
стараетесь следовать?

- Да, десять заповедей Божьих. 
Помимо этого, считаю, что нужно 
трудиться на пользу общества, 
уметь любить свою землю, своих 
родных. После Великой Отече
ственной войны люди были терпи
мее, доброжелательнее, потому 
что их объединяло одно горе - вой
на, одно счастье - Победа. В со
временном обществе цель одна - 
заработать и еще раз заработать, и 
это, к сожалению, норма.

- Что для Вас значит семья?
- Для человека семья - это вся 

его жизнь, его внутреннее состоя
ние. Ты должен всегда думать о ней, 
заботиться, оберегать, помнить, 
что ты за нее в ответе. Хотелось, 
чтобы детям рассказывали о зна
чимости семьи, о нравственности 
и в школе, введя, например, пред
мет православной этики, ведь пра
вославие учит только доброму и 
вечному.

- Расскажите о том, по каким 
принципам воспитываете своих 
детей?

- Хочется, чтобы они выросли 
настоящими мужчинами. Мужчи
на - это добытчик, защитник, кото
рый может постоять за себя, явля
ется опорой семьи. Он всегда смо
жет протянуть руку помощи окру
жающим его людям. Поскольку я 
сам с детства занимался всеми ви
дами спорта, то к спорту приобщил 
и детей. Радуюсь, когда они дости
гают определенных успехов. Один
надцатилетний Добрыня на чемпи
онате мира, Европы занял первое 
место и второе на чемпионате Рос
сии. Тринадцатилетний Илья - пер
вое место на чемпионате мира, 
третье- Европы и первое - России.

Также радуют достижения моих 
учеников. Некоторые из выпуск
ников стали мастерами спорта, 
один из последних, закончив инсти
тут военной физкультуры, служит 
в Оренбургском президентско-ка- 
детском корпусе. За 22 года обуче
ния единоборству из моих ребят 
никто не пошел по криминально
му пути.

- Лилия,-обращаюсья к хра- 
нительнице семейного очага, - 
скажите, пожалуйста, как появи
лись интересные имена у сыно
вей? И что, на Ваш взгляд, глав
ное в воспитании детей?

- Когда я в роддоме взяла на 
руки младшего сына, который ве
сил 4,560, врач сказал: настоящий 
богатырь. А он действительно та
кой тяжелый был, крупный, в срав
нении с другими детьми. Смотрю 
на него и думаю: Алексей уже есть 
(старший сын Сергея в первом бра
ке), Илью я родила несколько рань
ше, а младший тогда будет у нас 
богатырем Добрыней. Потому 
конно-спортивный клуб носит на
звание «Три богатыря». Что каса
ется воспитания, считаю, на пер
вом месте должна стоять учеба, а 
потом спорт и достижения. Дети 
должны понимать, что мы с папой 
не вечны, потому учим их само
стоятельности, надежности, ответ
ственности.

- Сергей, как Вы считаете, 
деньги — это главное, ради чего ра
ботаете и живете? Как относитесь 
к меценатству?

- Без денег сейчас не прожить, 
но все же это не главное. Они нуж
ны как средство, а не как цель. 
В народе говорят, что Господу ми
лее один рубль из рук бабушки 
пенсионерки, нежели иногда бас
нословная сумма от мецената.

К разговору присоединяется 
Лилия:

-  Деньги немаловажны в жиз
ни человека, но все же здоровье на
много ценней, ведь недаром гово
рят, что его не купишь ни за какие 
деньги. Живем мы с Сергеем ради 
детей.

- Скажите, как Вы понимаете 
слова Солженицына «Жить не по 
лжи»? Какие книги читаете?

- Думаю, жить не по лжи - зна
чит жить по своему внутреннему 
состоянию, не пресмыкаясь. Чи
таю я больше православную лите
ратуру, Евангелие, где есть все от
веты на жизненные вопросы. Нра
вятся произведения Федора Абра
мова, - комментирует хозяин дома.

Галина Ивановна Вохминова, 
представитель старшего поко
ления семьи, ответила на этот 
вопрос следующее:

- Жить не по лжи - значит жить, 
как сердце подсказывает, а не как 
диктует общество. Нужно посту
пать относительно своих убежде
ний. Что касается литературы, рань
ше читала Анну Ахматову, Алек
сандра Блока. Сейчас больше нра
вится исторический жанр.

- Что бы Вы хотели изменить 
в своей жизни? В жизни обще
ства, Сергей?

- Каждый из нас идет своей до
рогой, неся свой крест. Мы хотим 
одного, а Бог направляет по пути, 
который известен только ему одно
му. Поэтому что-то менять в жизни 
нет смысла. Если говорить об обще
стве, то могу прокомментировать

ситуацию, близкую мне, относи
тельно спорта. Сейчас активно 
пытаются внедрять спорт в мас
сы, заботясь об оздоровлении на
ции. И в то же время идет полное 
противоречие: в продаже на пол
ках магазинов можно видеть толь
ко ГМО продукты, убери их - есть 
будет нечего, так как сельское хо
зяйство не развито: соответствен
но, натуральному питанию взять
ся неоткуда. Изменить хочется от
ношение чиновников, которые не 
поддерживают детей в плане фи
нансирования. У ребенка, кото
рый занимается едионоборством, 
имеющего шансы на победу, про
сто нет возможности выехать на 
чемпионат из-за финансовых 
проблем. Сейчас убери из горо
да тренеров-фанатов, и кто будет 
работать с детьми, нести спорт в 
массы? Почему не поддержать 
таких людей? Хотелось бы сло
мать систему, которая забывает 
о подрастающем поколении, о 
занятости молодежи и детей. 
Другими словами, строим кры
шу, забывая о фундаменте - если 
говорить о доме, в котором стро
ится общество.

Галина Ивановна:
- Хочу дополнить. Я живу в 

Савватиии, состою в совете вете
ранов. Мы всегда в праздники ста
раемся навестить ветеранов, пора
довать гостинцем. На выделяемые 
100 рублей купишь им пачку чая 
да горсть конфет принесешь. Раз
ве такого отношения заслужили 
старики? Будучи подростком, по
мню, спешили на помощь к сосе
дям снег почистить или поленни
цы сложить. Штаб у нас с ребята
ми на крыше бани был, где мы рас
пределяли маршрут, кому и куда 
идти на помощь, как в книге «Ти
мур и его команда». Сейчас это все 
утеряно, другие ценности.

- Галина Ивановна, подели
тесь, какая существует острая 
проблема, которую можно решить 
с помощью власти?

- Я проживаю в военном го
родке, где год назад ликвидирован 
гарнизон. С июля 2012 года там от
ключили газ в целях профилакти
ки, но до сих пор его нет. Закры
лось и несколько магазинов, садик 
в поселке. Отменили дневной по
езд, Кировский. Я по специально
сти фельдшер, потому болит душа, 
что лечебная амбулатория превра
тилась в медпункт.

- Вспомните, пожалуйста, си
туацию, когда Вы были поставле
ны перед проблемой выбора. Как 
Вы поступили?

- Вообще я не рискованный 
человек, - продолжает Галина Ива
новна. - Но когда мне предложили 
перейти с постоянного места ра
боты в железнодорожный мед
пункт, я согласилась. Там был боль
шой плюс - бесплатный проезд. О 
своем выборе я не пожалела.

- Когда появился наш конно
спортивный клуб, нужно было 
пройти обучение при Петербург
ской сельскохозяйственной акаде
мии. Я подумала: почему нет? 
Сейчас я являюсь главным трене
ром, - делится Лилия, - осуществ
ляю контроль, веду еще определен
ные бумажные дела.

- Сергей, откуда такая любовь 
к животным? Ведь, кроме лоша
дей, здесь можно видеть овец, 
кроликов, индюков...

- Любовь к лошади мне при
вил отец, научил ездить на ней. 
А животных, которых вы здесь ви
дите, я держу и для того, чтобы про
кормить этих самых лошадей, 19 
голов, за счет экскурсий. Скоро 
здесь поселятся новые жители: вер
блюжонок и медведь. Началось все 
с того, что служа офицером, я ку
пил себе лошадь по кличке Шалу
нья. Кстати, у меня в стойле нахо
дится ее дочь, Царица, моя люби
мица. Нынешний конно-спортив
ный клуб основан в 2009 году. Три 
наших тренера прошли обучение 
при Санкт-Петербургской сельско
хозяйственной академии. Один

обучался в Воронежской школе 
верховой езды - это бывшее име
ние графа Орлова, который вывел 
породу лошадей, впоследствии на
званной Орловской. Мне хотелось, 
чтобы ребята не просто приходи
ли сюда и катались бездумно, а что
бы достигали поставленной цели, 
приобретая определенные навыки 
техники езды, могли выполнять 
гимнастические упражнения, стой- 
ки. Чтобы происходило развитие 
конного спорта, сохранение тради
ций Русского Севера, русского 
подворья. Радует, когда ребята уме
ют запрячь лошадей, расколоть 
дрова, поставить самовар.

-Чемпионы, как дается побе
да? - задаю вопрос сыновьям.

Илья:
- Победа дается с трудом, все

гда с трудом.
Добрыня:
- Победа дается иногда тяжело. 

Раньше, когда был маленький, пла
кал от того, что не получались 
броски и не умел бить грушу. Бы
вает, перед боем волнуюсь.

- Кто для Вас является при
мером?

Добрыня:
- Для меня пример всегда и во 

всем папа, он мне нравится харак
тером. Я также люблю кататься на 
лошадях, моя любимая лошадь - 
Аскона.

Илья:
- Для меня тоже отец является 

авторитетом. Люблю животных. 
Однажды подросток в собаку ка
мень бросил на моих глазах, я сде
лал ему замечание, тот согласил
ся, что был не прав.

- Лилия, Вы считаете себя 
счастливым человеком?

- Конечно. Самое большое сча
стье - это семья. Важно, когда гла
ва семьи - настоящий мужчина, за 
спину которого можно спрятаться 
в любую минуту.

Светлана ВОЛКОВА.
Фото автора.

Таково кредо семьи Пынзарь
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